

Zeitschrift: Technique agricole Suisse
Herausgeber: Technique agricole Suisse
Band: 59 (1997)
Heft: 10

Rubrik: Actualités

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La stabulation libre en chiffres

Prix en 1976: Fr. 160 000.-

Finances propres :

Crédit investissement:

Prêt bancaire:

Main d'œuvre:

Nombre de place:

Salle de traite

Besoin de paille:

Besoin de sciure:

Fosse à purin

comprend la salle de traite complète et la fosse à purin

Fr. 25 000.-

Fr. 75 000.-

Fr. 60 000.-

familiale; 1 à 2 personnes de la coopérative de construction rurale, selon besoin

52

en tandem, 2 x 2 (pulsateurs électroniques depuis 1994

14 kg par jour

3 m³ par mois

au total 200 m².

et se familiariser aux méthodes fribourgeoises.

Si Chenaux était en avance sur son temps pour des revendications sociales, Auguste Dupasquier, dans un tout autre registre, n'a rien à lui envier. Précurseur de la garde du bétail en stabulation libre, il érige en 1976, une construction pour une cinquantaine de laitières. En 1983, il passe une maîtrise fédérale, fonde une C.A.U.M.A. en 1986 et s'associe avec Michel Gremaud en 1996. De plus il est membre actif au comité de l'Association fribourgeoise pour l'équipement technique de l'agriculture depuis 1985: un parcours qui mérite quelques détails.

La stabulation libre

Quand A. Dupasquier décide de construire en 1976, il dispose d'un pactole de départ qui lui permet d'obtenir des crédits de construction. La charpente de l'étable est en bois rond, poteaux téléphoniques et en bois imprégné. Le sol, en béton, compte 52 logettes (112 cm de large/240 cm de long); elles sont garnies de paille et de sciure. L'aération se fait au travers de fenêtres et d'ouvertures ménagées dans la toiture. En hiver, les bêtes disposent d'une aire d'exercice recouverte de copeaux de bois. Le lisier est évacué au moyen d'un racloir à câble. Depuis 1988, le pont roulant amène les fourrages à une place déterminée, déchar-

geant en une partie la distribution manuelle. La même année est installé un système de séchage qui se compose de 4 ventilateurs de 4 CV.

Tout ce qui rumine en Gruyère, ne produit pas que du Gruyère... Déjà du temps de son père — Albert Dupasquier, encore très actif à la ferme — le lait est livré à Nestlé qui fabrique du lait en poudre. Ainsi, maïs et herbe sont stockés dans 3 silos (100 m³ chacun) placés sous un hangar et dans un silo extérieur de 520 m³. Quelques balles entreposées à l'extérieur assurant le dépannage.

La C.A.U.M.A. Communauté d'achats et d'utilisation de machines agricoles

En 1986, A. Dupasquier et trois des ses collègues, Philippe Dupasquier, Jean-François Rauber et Freddy Oberson fondent une C.A.U.M.A. dans laquelle chacun place ses propres fonds. Les travaux demandant précision et doigté (semis direct, pulvérisation, moisson) sont effectuée par les membres de la Communauté. Les autres appareils, tels que herses, divers semoirs et autres rouleaux, peuvent être loués. A. Dupasquier se charge de la comptabilité de la C.A.U.M.A. qu'il exécute encore de façon traditionnelle en attendant de trouver le logiciel adéquat. Les machines sont amorties sur 6 à 10 ans, et sont renouvelées suivant les besoins où selon les développements techniques; elles sont stationnées



Fabien Dupasquier, le fils aîné acquis à la cause agricole.

chez les membres, selon l'espace dont ils disposent. C'est en général A. Dupasquier qui les entretient en dressant un décompte annuel.

Michel Gremaud et Auguste Dupasquier

Michel Gremaud est fermier quand il doit quitter le domaine qu'il gère, à Epagny, accompagné de sa femme, Simone, et de leur fils Gaëtan. Après mûre réflexion, il s'associe à Auguste Dupasquier, en mai 1996. Rationaliser l'exploitation, jouir de plus d'avantages sociaux seront les arguments qui décideront A.D. à franchir le pas. Ils mettent alors en commun leur bétail, leurs machines, leurs terres (34 ha pour A.D et 32 ha pour M.G.).

A eux deux, ils totalisent un contingent de 332 000 kg de lait pour une surface totale de terres de 66 ha et de 8 ha d'alpage (terres en propriété et terres louées). Les cultures couvrent

une douzaine d'hectares: céréales fourragères (orge et triticale), maïs-silo et betteraves fourragères. Le cheptel compte maintenant 50 laitières et une douzaine de veaux à la Tour-de-Trême; 32 génisses sur un alpage (région de la Chiaz) et 20 en pâture. Les deux associés ne possèdent pas de machines en propre: elles sont propriété commune ou appartiennent à la C.A.U.M.A. A quelques jets de pierre de l'exploitation de la Tour-de-Trême, s'ajoutent encore 20 porcs à l'engrais et l'élevage de 700 poulets fermiers.

Dès les travaux extérieurs achevés, les deux associés n'auront pas trop le temps de profiter du magnifique paysage alentour: pour héberger la totalité du bétail, la transformation d'une partie de la stabulation de la Tour-de-Trême est imminente. Du pain sur la planche avant les longues soirées d'hiver!